



DE ENERO A SEPTIEMBRE

Tiene inversión privada su peor caída desde la pandemia

FELIPE GAZCÓN

fgazcon@elfinanciero.com.mx

La inversión privada en México cayó 5.2 por ciento de enero a septiembre, su mayor retroceso desde el año de la parálisis económica de 2020 ocasionada por la crisis sanitaria, reportan indicadores del INEGI.

Economistas explicaron que la marcada desaceleración en la inversión empresarial de los primeros nueve meses del año fue ocasionada por la incertidumbre y las elevadas tasas de interés.

Arturo Vieyra, economista en jefe de Grupo Coppel, expresó que el esfuerzo por atacar el proceso inflacionario de hace unos años implicó que Banxico estableciera una política monetaria restrictiva, elevando las tasas reales de interés a niveles que encarecieron al crédito

y desincentivaron la inversión empresarial. Por otro lado, las expectativas y la confianza empresarial se han deteriorado en un contexto de fuerte incertidumbre, tanto interna como externa.

“Destacan las amenazas arancelarias por parte de Estados Unidos, las dudas sobre la efectividad de la reciente reforma fiscal, la inseguridad todavía preocupante y el progresivo debilitamiento económico”, enfatizó.

El economista Luis Adrián Muñiz expresó que “a la inversión en general en 2025 le ha ido muy mal y que a la que peor le ha ido es a la inversión pública, pero por mucho”.

“Pero la inversión empresarial no solamente está estancada en un ritmo decente, sino muy abajo, arrastrada en mucho por la inversión pública”, enfatizó.

En terreno negativo

La incertidumbre por el futuro del T-MEC, así como las altas tasas de interés se reflejan en el desinterés del sector empresarial por invertir.

■ Inversión fija bruta. Crecimiento % anual acumulado ene-sep

	Total	Privada	Pública
2020	-19.5	-21.5	-4.5
2021	12.3	15.3	-6.4
2022	7.7	8.2	3.4
2023	13.1	11.8	23.4
2024	5.9	1.1	40.5
2025	-7.6	-5.2	-20.2

FUENTE: INEGI

Los datos de INEGI muestran que en 2020 la inversión privada descendió 21.5 por ciento, en 2021 se elevó 15.3, en 2022 lo hizo en 8.2 por ciento, en 2023 11.8 por ciento, pero en 2024 apenas creció 1.1 por ciento.

DISIPAR INCERTIDUMBRE

Arturo Vieyra expuso que romper esta dinámica de fuerte deterioro en el que se encuentra la inversión privada implica una tarea prioritaria para el gobierno, que puede quedar zanjada si se realiza una buena negociación del T-MEC.

A su vez, agregó, la política monetaria no restrictiva puede comenzar a brindar apoyo al crédito, de tal suerte que también se dé una reorientación del gasto público ha-

cia proyectos que promuevan más inversión privada como energía.

Especialistas de Banamex expusieron en un análisis que si bien la incertidumbre permanece elevada, su moderación y la mejoría del entorno en general respecto al que prevaleció en la primera mitad del año, permitirá una recuperación paulatina junto con el empleo.

Agregaron que el cambio de postura de la política monetaria, de restrictiva a neutral, también contribuirá a recuperar tanto el consumo e inversión.

Especialistas de Monex destacaron que las cifras originales acumuladas de este año, muestran que la inversión fija bruta mantiene una debilidad estructural.

EN RIESGO

El retroceso en la inversión privada preocupa, ya que representa el 85.6% del total de la inversión fija bruta.